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摘要：目前全军院校都建立了校园网，硬件环境建设有了较好的开端，但软件环境建设标准低，存在若干问题，来文就此谈了

几点看法。 
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随着计算机网络技术的发展，以校园网建设为标志的信息资源建设开始在军队院校应运而生。从硬件环境建设上看，目前全军

院校按照总部规划要求已全部完成了园区网建设，并且多数都是千兆以太网，可以说在硬件条件建设上已经有了较好的开端。但从

软件条件建设上来看，单说全军军事训练信息网而言，网上资源还很少，各个院校之间互访还有一定的困难，况且院校内部的园区

网网上资源也很少，打开往往是一级主页，二级主页的内容往往浏览不了，各学科专业网站建设往往更是图有其表，不是访问受限

就是没有实质性教学内容等等，可以说整个网上信息资源软环境建设的标准还很低，而且面对全军远程教学的开展、网上虚拟实验

室建设以及实现院校、部队和科研服务于一体的功能等，这些都是当前军队信息资源建设面临的新形势、新情况、新任务，结合目

前军队院校信息资源建设实践和现状，我们就如何进一步推进信息资源建设谈几点粗浅认识：  

一、着力转变观念，同时要走出一个误区 

观念是行动的先导，有力的改革必须有思想观念的转变做前提。从目前看，随着信息网络资源建设的不断发展，军队院校应注

重加强人员的思想转变工作，提高对信息资源建设的认识，尤其是一线教学工作者，一定要摒弃思想上的旧有认识和观念，着力树

立信息意识，努力实现教学方式和教学手段的现代化，提倡积极采用现代教育技术和教育手段实施教学讲授，优化教学内容和教学

设计，将现代化教学手段和方式充分与传统教学方式和手段结合起来，最大限度的调动起课堂讲授的效果和激发起学员的学习动

机，给学员的自主性学习创设一个信息化、动态化的学习环境。同时，在信息化资源建设上，我们也要走出一个误区，即一提信息

化就认为信息化就是包打一切的良药妙方，片面的认为学员的学习效果好坏都是教员课堂多媒体课件做的好坏高低造成的，其实我

认为无论是多媒体也好，还是超媒体以至现在发展的流媒体也好，它们无论怎么发展也只是教学的一种手段和方式，并不能代替教

员其它的教学方式和手段。简单的比喻，如给学员上一堂关于加强思想修养内容的课，我想恐怕放上一个自身表率作用强、形象好

或是一个英雄劳模也许远比一个自身素质差既使用最好多媒体课件演示的教员授课的效果要好。因此，一方面我们要积极抓好全院

教职员工的思想观念的转变工作，紧跟信息化发展趋势，充分使现代信息技术走进课堂、进入教学，同时也不要把信息化的教学方

式和手段看成是医治课堂教学百病，解决学员认知水平和能力，提高学员思想道德和素质的一切，从而忽略了甚至抹杀了传统教学

的一些好经验和手段，因为在这些条件下我们人类的历史上照样成就了象牛顿、爱迪生和钱学森等一大批科学家以及象马克思和列

宁、毛泽东等这样的伟大革命家和哲学巨匠。 

二、统筹规划，克服网络建设上的条块分割 

目前全军信息资源建设，虽然从硬件建设上已经形成了一个初步覆盖全军院校、部队、科研、医院的网络系统，但都是各自封

闭运行，自成体系，极大的浪费了信息资源的共享功能，不利于全军信息资源一体化发展需求，没有很好地发挥网络的功能，借助

网络用院校和科研的人力资源深化、指导部队的科技练兵实践。从全军看，总参通信部负责全军的作战信息网建设，而总参军训部

则负责全军院校军事训练信息网建设，因而在全军没有一个统一的信息网络资源的归口统管部门，因而在网络资源建设上缺乏全军

性的统筹规划，造成了院校、科研单位和部队网上建设的条块分割。其实从信息网络资源建设的发展看，院校信息网络的建设目的

并不仅仅是自成体系，形成一个局部的信息化育人环境，而更大的功能应该是为部队服务，为部队的科技练兵和人才培养服务。江

主席在党的十六大上提出要建立一个全民学习、终身学习的学习型社会，适应这一要求，我军信息化建设的重点应该是形成一个连

结全军部队、院校、科研和医疗机构打破部门条块分割的统一标准的信息网络平台，这就好比一条高速公路纵贯全军，而信息资源

内容就象在高速公路上行驶的一辆辆汽车，而这汽车都进行了限高、限速、排气量等的规格设定，这样才真正意义上形成一个四通

八达、贯穿全军、车水马龙、奔流不息的信息化资源建设局面，必将对我军科技练兵、人才培养和远程教学、分布式模拟演练发挥

出最大的实用价值。 

三、适应知识产权保护的要求，探讨网上资源的丰富 

伴随着市场经济的发展，价值、成本等观念逐步渗透到人们的思维意识，人们已习惯于用成本、价值来衡量自己的劳动成果和

付出，正是适应这一发展，我国已建立了知识产权保护体系，从法律上赋予公民权利以保护个人的所得和成果。目前，单从各院校

的园区网建设而言，为什么我们现在一个突出的现象和感受就是网上内容少，没有什么有价值可访问的专业网站。其实，从深层次

来讲，是我们目前在信息资源建设的软件建设和开发上，还没有认识到市场经济这种知识产权保护政策带来的影响，一味的提出要

求和流于形式，没有深层次的坐下来研究这些问题。平时我们生活中接触到教员，提及学科专业网站建设内容少、课件内容不上网

的问题时，得到的答案往往是：自己辛辛苦苦做的课件不愿意无偿拿出来，而且大都在思想上有一种留一手的意识，同时，对于专



业网站建设的维护需要耗时耗力，长期只有付出没有回报的事情往往没有热情持续下去。这些都是我们信息资源内容开发上不容回

避的现实问题，怎么解决好也是一个亟侍研究的课题。但是，我们认为抓好校园网软件内容的开发建设，总部和院校都应着眼知识

产权保护的现实，既不能搞强迫也不能只提口号和要求，要适当增加在软环境建设上的投入，对网上资源开发进行适当补贴和相应

的奖励，同时学院训练部门和教研室对专业网站建设进行分工明确，建立专人负责制，对日常维护开发人员进行课时补贴考虑。只

有将信息资源软件环境建设与当前社会上知识产权保护政策有机结合起来，当前学院校园网网上资源内容不足的问题才能得到较好

的解决和长远的保证。 

四、着眼多媒体技术的普及化而不是精品化 

随着多媒体教学手段的普及和应用，越来越多的人们认识到有效和成功的多媒体教学能使传统的教学内容更加直观化、动态化

和形象化，丰富课堂教学的内容，激发学员的求知欲望和提高学员的认知能力，同时多媒体教学的普及和应用还能大大减少一些高

消耗实践性教学的开支费用，因此，多媒体教学正在以自身强大的图、文、声、像于一体的功能受到院校越来越多的青睐和接受。

但是，从全军院校目前多媒体教学发展的现状看，多媒体等先进教育技术手段的大众化水平和标准还有待提高，目前只是处在较低

层次徘徊。表现在一是课件的质量不是太高，二是在网上能调用的多媒体课件数量还很少，三是教员特别是老教员制作多媒体课件

的能力还不能实现普及化。出现这些问题一方面反映了我们抓信息资源网络硬件上投入的比较大，但在加强人员的信息能力的运用

培训上投入的力度小，措施不够得力。另一方面在工作指导上也存在着一些偏差，流于形式。这两年，从总部层次来看，为了推广

和普及多媒体网络教学，每年都组织专家教授对有关院校进行信息资源建设检查，虽然这样方式能够扶持和抓出一些精品网上课

程，但我们认为这种指导方式，产生的效益不高，表现在通过这样的检查并不能反映出一所院校整体教员的普遍多媒体教学开发制

作和运用能力，简单的比喻这样做的结果出得只是精品但不是普及品，产生的效益不高。着眼多媒体教学的普及，我们认为一是总

部在检查方式上应由点向面进行随机抽查，检查标准可利用院校的计算机中心随机抽检人员进行现场多媒体课件的一般制作等内

容；二是院校应规范人员的培训程序和要求，不走形式和过场，真正实现不懂多媒体不准上课堂，实现多媒体教学的普及化；三是

着力开发一些多媒体教学应用软件平台，通过一些智能化软件平台的开发，实现课件制作的简易化和普及化。 
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